

## GESTAS DE HEROES El soldado que salvó a Asturias

Así murió un Capitán de la Guardia civil

En el fondo rojo y negro que la desolación, los asesinatos y los incendios tan tos pueblos de nuestra región han convertido en «campos de soledad, mustio collado», mansión de muertos, de lágrimas y lutos, destaca el amarillo oro del heroísmo del sacrificado, escarnecido y siempre benemérito Cuerpo de la Guardia civil.

Y entre esa sublime pléyade de oficiales, clases y soldados que en gloriosísima



rivalidad han dado días de gloria a la Patria y honor a su Cuerpo, figura el del capitán Don José Alonso Nart.

El odio de los rebeldes se desató contra las casas cuartel de los guardias, únicos y débiles baluartes que habían de vencer para dominar en la zona.

Estas casas, de todo tienen menos de fuertes, aunque las convierta en fortalezas el tesón de sus defensores.

En la de La Felguera se cobijaban doce guardias, hombres fuertes, valientes y decididos a vender caras sus vidas. Sabedores de esto los insurrectos, reunen y lanzan contra aquellos algunos millares de hombres, bien provistos de odio, de armas y de dinamita, y así con saña feroz atacan los dos frentes que tiene la casa.

Los fusiles no bastan; la dinamita entra en función. Los leones resisten. Oviedo, a sus angustiosas llamadas, promete enviar refuerzos.

El tiempo pasa. Más de treinta horas van transcurridas en aquella tensión desesperada. El asedio continúa y con él, la defensa. Vuela el tejado, caen los muros van sucumbiendo los guardias...

Los refuerzos no llegan. Oviedo ya no contesta. La línea está rota.

Alonso Nart, el capitán a quien cogieron allá los sucesos, se multiplica; su cara, está ennegrecida por los disparos; su voz ronca, anima a sus héroes. Caen un muro y sus ruinas sirven de parapetos a los supervivientes.

La hiena rugie; aumentan los asaltantes...

Quedan sólo tres guardias, dos, uno... Serafin Fernández.

La lucha es imposible. Alonso Nart lo comprende, pero no se rinde.

Ordena a Serafin que proteja su retirada y sale abrazado a un envoltorio. Se arrojan contra él, como chacales, los feroces mineros. Serafin, con su fuego, le abre calle; tiro que dispara, minero que tumba.

El enemigo afina y concentra sobre él sus fuegos, y acerbillado, desangrándose por sus múltiples heridas, sigue disparando hasta su muerte.

En tanto el capitán ha logrado abrirse paso entre la canalla, dirigiéndose a una casa unos cien metros más allá de la que fué cuartel de la Guardia civil, cuartel general de los revolucionarios, que a la sazón la llenan. Contra ella va Alonso,

salvado milagrosamente de la granizada de balas... y ante la puerta, con todas sus fuerzas, arroja el envoltorio...

Una detonación horrisona, ayes, blasfemias, y la casa maldita vuela con sus habitantes.

Respira el capitán; sus guardias están vengados.

Los mineros, al contemplar a aquel hombre y su heroicidad, enardecidos, furiosos, locos, le acometen por doquier.

El capitán no puede huir; se resguarda contra una pared que cubre sus espaldas. Mira su pistola: seis tiros le quedan, seis enemigos que mata, y aún lucha con su arma como maza, hasta que cae. Sobre su glorioso cadáver los salvajes se ceban...

Muerte grandiosa, muerte de español.

Todo el articulado del Reglamento de nuestra Orden de San Fernando le es aplicable. ¡Miles de enemigos contra doce guardias! Lucha en campo abierto de él solo contra todos.

La laureada, la más grandiosa y envidiada de nuestras condecoraciones, nos parece poco para él.

El nombre venerado del capitán Alonso Nart debe figurar perpétuamente a la cabeza del escalafón de capitanes del Cuerpo y pasar su revista de comisario, como la pasan los héroes; en Infantería, los gloriosos capitán don Vicente Moreno Baptista y teniente don Jacinto Ruiz Mendoza, y en Artillería, los capitanes don Luis Daoiz Torres y don Pedro Velarde Santiaján.

Al lado de estos paladines de España caídos gloriosísimamente, cubiertos de heridas, debe colocarse en justicia a Alonso Nart para ejemplo y estímulo de todos.

¡Españoles! Ha muerto un mártir del deber. Ha nacido un héroe. ¡Llor al capitán Alonso Nart!

José María Cabeza

**Vamos a exaltar el sentimiento nacional con locura, con paroxismo, con lo que sea: prefiero un pueblo de locos a un pueblo de miserables.**

(Gil Robles, en Covadonga)

### Solemnes actos que la Congregación de la Inmaculada y San Luis Gonzaga celebra en su honor

Con motivo de la festividad de su Patrona la Inmaculada, preparan para mañana, domingo, los congregantes de Gijón los siguientes actos:

A las nueve menos cuarto, nombramiento de Directiva e imposición de medallas a los congregantes.

Tanto este acto como la Misa serán en la capilla de Nuestra Señora de Begonia.

A las nueve, Misa, en la que habrá plática por el P. Director.

A las diez, en el Centro de Acción Social Católica (Cabrales, 49), disertaciones de los señores don Bonifacio Lorenzo, que versará acerca del tema: «La piedad en la Congregación»; Martínez de la Vega, que se referirá: «Estudio como base de nuestra labor»; y de don José María Llanos, sobre el tema: «Orientación de la Congregación»; cerrando el acto el R. P. Director. A este acto último solo pueden asistir los congregantes.

### Tintorería Alemana

Tinte y limpieza de toda clase de vestidos

Especialidad en colores de moda

GIJÓN: San Bernardo, 71 — OVIEDO: Uría, 13

Y en las principales poblaciones de Asturias

Cib. La Reconquista 33. S. Bernardo, 80. — Gijón

Se ha hablado demasiado de héroes y de salvadores; han hablado demasiado de sí mismos y de su obra algunos pretendidos—y, aún más, sedicentes—salvadores para que no vaya siendo necesario ya hacer destacar la figura simpática y verdaderamente varonil de ese soldado que se llama el teniente coronel Yagüe, y que es el mejor jefe que el Tercio y los Regulares pudieran haber encontrado para su empresa heroica de la reconquista de Asturias, puesto que sintetiza sus virtudes.

No hace muchos días, cuando respondiendo precisamente a ese juicio lleno de certeza y exactitud, atribuíamos (como de rigor es merecido) la condición de salvador de Asturias el teniente Coronel Yagüe, este nos decía con sincera sonrisa de modestia:

«A Asturias la ha salvado la Divina Providencia».

No negaremos que ha habido en el desenvolvimiento de los sucesos algo superior a la voluntad de los hombres y que para nosotros es obra de la intervención divina, que en esto como en todas las cosas de la vida se manifiesta; pero también es cierto que sin el esfuerzo del Tercio y Regulares, sin el mando experto, sereno y firme que les condujo al triunfo, la liberación de Asturias no se hubiera realizado con esa rapidez, con esa seguridad, con esa energía y vigor que dió doble prestigio y fuerza moral al Ejército y que quebrantando y deprimiendo el espíritu de los revolucionarios, desde el primer golpe certero de El Llano, sirvió también para eliminar una resistencia desesperada que hubiera consumado la ruina de la mayoría de los pueblos de nuestra provincia.

Quisiéramos decir algo más del jefe del Tercio; pero el respeto a su modestia y a las virtudes de la discreción militar que en él son un culto, nos lo veda.

La llegada del teniente Coronel Yagüe a Asturias fué algo que verdaderamente puede ser incluido entre los hechos providenciales. En un autogiro—el invento del insigne ingeniero cavernícola, hijo de un exministro cavernícola—descendió ese jefe en Gijón en la mañana del miércoles, 10 de octubre, cerca de la factoría de la Campsa.

Venía el teniente coronel Yagüe a ponerse al frente de las fuerzas del Tercio y Regulares. En León había montado en el autogiro y aquí quedó solo en el camino de El Musel, en la Gran Vía, sin más escolta ni defensa que la de su brazo fuerte y la de su corazón de soldado valiente.

Los soldados del Tercio que él venía a mandar, habían iniciado, en el momento mismo de su desembarco, la obra de reconquista de Asturias.

Pronto estuvo Yagüe junto a sus hombres, y aquella misma tarde quedaban tomadas las trincheras de El Llano.

¿Quién no es el que recuerda el momento único de indescriptible emoción en que los bravos mozos de la Legión hacían su entrada en nuestro pueblo escoltando a unos cuantos centenares de rebeldes apresados en El Llano?

Esa fué la primera etapa de la reconquista de Asturias. A ella siguió el avance metódico y ordenado hacia Oviedo; obrando con arreglo a las órdenes recibidas del prestigioso y digno jefe de la base de Gijón, general Caridad; con prisa, sí, con toda la prisa que las circunstancias requerían, pero sin dejar atrás enemigos.

Acciones principalísimas y destacadas de la toma de Oviedo, fueron las realizadas al liberar la cárcel y dominar la Estación, con el avance simultáneo sobre el Naranco.

El talento militar de Yagüe vió ahí la llave de la capital. Y ahí estuvo, en efecto, el gran éxito de las operaciones. Después, aún peleó dura y valientemente el Tercio para acabar de desalojar a los rebeldes de sus posiciones, aún tuvieron que ofrendar su sacrificio los leales soldados de Regulares y las demás fuerzas; pero el enemigo ya estaba herido de muerte. Había perdido la batalla decisiva y mal podía resistir.

\*\*\*

El teniente coronel Yagüe ha dejado ya su mando transitorio, y al ser destinado a Madrid, en el regimiento número 1, en el antiguo Inmemorial, se reincorpora a la vida de guarnición.

La marcha de este insigne militar, modelo de disciplina, modestia y de todas las nobles virtudes del buen soldado español, se ha realizado discretamente, hasta el punto de no haber trascendido al público, hasta que estaba en Madrid.

Con homenajes públicos, como sin ellos, el teniente coronel Yagüe sabe que le acompañará siempre el reconocimiento, el cariño, la admiración y la adhesión sincera de todos los asturianos, que saben ser agradecidos y que donde quiera que esté verán siempre en él al soldado que en la hora difícil nos liberó de las garras de la revolución marxista.

**J. A. P.** es la revista quincenal órgano de la Juventud de Acción Popular de Madrid y que debe ser leída por todos

**Casa Marieta**  
MERCERÍA. — Especialidad en Medias y calcetines  
S. Bernardo, 72 - Tif.º 3143 - GIJÓN

Un periódico asegura que para seguir inadvertido en sus enchufes Cordero se ha afeitado el bigote



Viendo pelar, Cordero, las barbas del vecino se apura el muy ladino a rasurarse el cuero,

**SALON IDEAL**

Cabrales núm. 49

Domingo 2 de Diciembre

Reapertura de este Salón, proyectándose un escogido programa Secciones: a las tres y a las cinco

BUTACA 20,5 pesetas



Lo que más nos confunde es ver encartadas en la revolución que pasó a algunas personas adineradas que disfrutaban de todo confort en sus casas y que no tenían otro trabajo, para vivir espléndidamente, que cortar el cupón todos los meses.

Tales burros cargados de dinero quiero que me digas, mi buen Blás, si fueron con afán muy justiciero repartir lo suyo lo primero ¿o iban al reparto a sacar más?

Hay que convenir en que el «generalísimo» de las hordas rojas, González Peña, se ha acreditado por su estrategia y por sus dotes de mando.

La finalidad de la operación de guerra la consiguió completamente.

El Banco de España de Oviedo puede acreditarlo

Al grito de labajo la burguesía...

acopló mineros miles bien provistos de fusiles, bombas, ametralladoras, lanzallamas destructoras, autos y ferrocarriles para llevar la mesnada a sacarle la tajada de los sótanos del Banco y él huir a puerto franco con la tripa bien guardada.

Resultando en conclusión, buen lector, como aquí ves, que la actual revolución ha servido de ocasión para hacer otro burgués.

Por la radio de Moscú hemos oído el otro día que cinco camaradas habían sido sentenciados a la última pena por el delito de «sabotaje» en una industria algodonera de aquella nación.

Y aún no hemos salido de nuestro asombro, teniendo en cuenta la enemiga de los bolcheviques de aquí para con la pena de muerte y sus protestas contra las ejecuciones que pudieran derivarse de los sumarios incoados por los últimos acontecimientos revolucionarios.

Si por los destrozos ocasionados a una fábrica de algodones se condena a la pena capital en Rusia, ¿qué harían con los que, revolucionados contra el Estado, arrasaran, incendiaran y cometieran crímenes tremendos, como ha sucedido últimamente en Asturias?

Esta gente socialera que al impunismo se entrega, con una saña de fiera, lleva siempre en la cartera guardada su lista negra.

Y si llegan a triunfar —lo que Dios nunca permita— con su «piedad ejemplar» no dejan sin fusilar, lo que se dice, ni a Rita.

Y ahora nos piden clemencia en hipócrita avalancha, ocultando por prudencia en su rocosa conciencia los afanes de revancha.

¡Los socialistas piadosos!... se necesita descaro, en la fauna de tramposos ocupan puestos rumbosos que yo desde aquí declaro.

Todos los líderes socialistas—excepto Prieto, que está a salvo, rico y orondo—no se conforman con hacer sencillamente el papel de inocentes con respecto de la pasada revolución, confesando fuertemente que ellos no han intervenido en nada, sino que se esfuerzan a la vez en manifestaciones enérgicas de condena del movimiento.

Azaña, Largo Caballero, Fernando de los Ríos, Teodomiro Menéndez, Valentín Álvarez y otros, así se han expresado.

Ya lo saben los que están en las cárceles y las infelices familias de los muchos que perecieron en la lucha.

Sus jefes los condenan y reprueban su conducta.

Y puede ser todavía que alguno en estos confíe; lejemplos de «gallardía» que hace que el que en ellos fie sea un perfecto «sandía»!

Las huestes cruel engañadas en la cárcel o en el hoyo, y los jefes de mesnadas repudiando sus actuaciones, temiendo perder el bollo.

La fama de que viene precedido el Gobernador General de Asturias, señor Velarde, sería más que suficiente para que los hijos de esta tierra pusiéramos en él toda nuestra confianza, mas si a esto añadís el prestigio de su ilustre apellido, ya no cabe duda de que la «independencia» de nuestro Principado, librándolo de los marxistas extranjeros, será un hecho culminante dentro de poco.

De patriota ejecutoria y del más heroico alarde este nombre de Velarde nos recuerda de la historia un hecho de inmensa gloria.

Respondiendo a su apellido, de la fama precedido, y a aquella anterior gestión espera nuestra región un exitazo cumplido.

Haciendo a Asturias cobrar aquel pasado feliz de riqueza y bienestar, teniendo Velarde al par a Doval como a un Daoíz.

### Como el socialismo tiraniza a los pueblos donde triunfa

A esos ambidestros que viven holgadamente de su empleo, de su negocio, de sus rentas, de su retiro, titulándose gente de orden, espectadores neutrales de una contienda en que esperan salir siempre gananciosos, sea el que quiera el resultado; a esa fauna de indignos bipedes, vividices sin conciencia, a quienes solo interesa poner a buen recaudo unas miserables perras, en no pocos casos logradas a cuenta de miseria y desesperación ajenas; a esos despreciados entes, que ahora tanto se de viven por cohonestar la traición, la vileza y el salvajismo socialista, sin duda para hacer méritos por si acaso retoñase; a esos tales, hemos de mentarles, por rudo contraste, la viril actitud del pueblo mexicano, consignada en un manifiesto que allí circula, y que suscribe la «Liga Defensiva de la Libertad».

Dicen así en algunos de los párrafos de su manifiesto, aquellos hombres tiranizados por la barbarie socialista:

«Para ello, ahí está la niñez y la juventud. La escuela laica le parece ya demasiado estrecha para conseguir sus fines; ahora quiere algo más efectivo: la enseñanza socialista, impuesta por la fuerza y sin excepción, para todo centro educativo, oficial o particular, elemental o profesional. La tiranía educativa, una doctrina contraria a la civilización cristiana, que haga de los hombres simples células vivientes de un organismo superior e irresponsable: el estado socialista.

**Confitería LA PLAYA**  
DE  
FABIAN CASTAÑO  
Gran surtido en turrónes, peladillas y mazapanes  
— de todas clases — TELEFONO 21-11 —

**Antigua Funeraria**  
de Hijos de Feliciano Rodríguez  
Primera de la Provincia—Fundada en el año  
1874—Gran Carroza Fúnebre Automóvil.  
Servicio completísimo y permanente  
Teléfono 17-20 GIJÓN

**Pescaderías Gijonesas**  
Pescados y mariscos frescos del día  
CAMARA FRIGORIFICA, la que se ofrece  
para la conservación de carnes.  
San Bernardo, 74 Teléfono núm. 12-23

**Academia de Corte y Confección**  
de Amparo Alvarez Rubio  
Viuda de C. Casero  
Instituto, 43, 2.º Gijón — Internados, precios módicos

Consuma los exquisitos  
**CHOCOLATES LA J. G. A.** y coleccionando 50 de estos cromos diferentes, se los entregarán en el comercio donde los haya adquirido.  
**LA J. G. A.**  
T. GARCIA, 2-GIJÓN

**Rodríguez Medina**  
Muebles de arte - Tapicerías - Ornamentación de iglesias, altares, confesionarios, etc.  
Carpintería y escaleras artísticas  
Cifuentes, 31 GIJÓN

**Modas - Equipos - Pielas :-: Creación de Modelos**  
**CASA BALCAZAR**  
Trinidad, 35 (Muelle) = Teléfono 1439 = GIJÓN  
:-: Esta Casa recibe continuamente las últimas creaciones de la moda :-:

## Crónica Semanal

DE JUEVES  
= A JUEVES

### Panorama nacional.

Liquidados los debates políticos, a que tan aficionadas son las Cámaras españolas, ha entrado el Parlamento en una etapa de labor fructífera. Exponente de ella son: la aprobada ley de reposición de funcionarios, caprichosamente eliminados de los escalafones por la política del bienio y tardamente repuestos merced a la política de largas del Gabinete Samper; y otras de menos cuantía, pero lo bastante numerosas para justificar una semana parlamentaria. Por cierto que entre ellas va la ratificación del tratado comercial ajustado con Holanda, nada favorable a los intereses ganaderos asturianos; pero con el que hubieron de transigir nuestros diputados por el perjuicio que se irrogaría a respetables intereses nacionales y porque el ministro de Industria ofreció adecuadas compensaciones.

También se asomó al hemiciclo la ley de Presupuestos; pero tales acometidas recibió de los primeros oradores que de ella se ocuparon, que no fué difícil al Sr. Gil Robles convencer al ministro de Hacienda de lo impropio de la discusión bajo tan malos auspicios comenzada. Le brindaba a cambio al Gobierno amplios y aún plenos poderes para que, auxiliado por una Comisión extraparlamentaria, libre por tanto de las presiones de los electores, procediese a

una poda implacable en los gastos del Estado para acomodarlos a los ingresos y acabar en corto plazo con el déficit, que amenaza hundir el crédito del Estado. Aunque la propuesta cabe desarrollarla dentro del art.º 61 de la Constitución, no faltaron desde el primer momento los ataques desde el punto de vista constitucional y, mientras desde la ultraderecha se la consideraba tardía, desde la izquierda se la tachaba de dictatorial. Con toda el Gobierno la tomó en consideración y, tras algunas conversaciones con el jefe de la CBDA, parece haberse llegado a un acuerdo, consistente en que los presupuestos presentados sirvan de base de discusión, que podrá ser todo lo amplia que se quiera, introduciendo sesiones matinales; y en la designación de la sugerida Comisión extraparlamentaria, que procederá a la reorganización de los servicios del Estado y cuyos acuerdos, siempre traducidos en bajas presupuestarias serán realidad en este mismo presupuesto por obra del Gobierno, convenientemente autorizado por las Cortes para cada materia concreta.

Pese a toda la importancia de la cuestión financiera, el verdadero caballo de batalla esta semana ha sido el proyecto de ley, presentado por el ministro de Agricultura, sobre protección a los yunteros extremeños. Cualquiera que hiciera caso de alguno de los discursos pronunciados para impugnarlo, lo creería un inaudito atentado a la propiedad, que dejaría en mantillas los de los tiempos, para algunos tan lejanos, de Marcelino o Albornoz. Y sin embargo es de lo más inocente: una concesión a 30.000 familias, en otro caso condenados al hambre, previas meticulosas garantías para los propietarios en el porvenir y una renta más o menos grande pero segura en el año agrícola presente único a que se extiende la vigencia de la ley. Pues ni por esas. ¡Ciertos señores amamantados en el derecho quirritario ponen el grito en el cielo ante esta limitación del derecho de propiedad (aunque mínima limitación, no negamos que lo sea; pero afirmamos el derecho del Estado a imponerla, como exigencia del bien común); y lo más extraño es que les han hecho coro ciertos diputados, que tenían nuestro máximo respeto por el espíritu cristiano de que los creamos informados. Una golondrina no hace verano; pero quedamos en guardia. No estamos los nombres: meritisimas actuaciones anteriores nos lo vedan; pero como nos duele su actitud de ataque personal y desconsiderado al ministro que gallardamente desde el banco azul hizo manifiesta su adhesión al concepto cristiano de la propiedad, arrancando para aquella doctrina, poco más de un año hace escarncada desde aquel mismo sitio, las entusiastas ovaciones de la representación del país ¡Que poco valen las minucias comineras, hechas con vara de agrimensur y criterio de picapleitos, ante el mérito de un hombre, que ha llevado a las columnas de cierta Prensa la noticia de unas Encíclicas papeles, tan populares en los Estados Unidos como ignoradas por el gran público español. Pues todo eso hay que apuntarlo a la cuenta de don Manuel Jimenez Fernández, el joven ministro de Agricultura, que con la cartera no ha olvidado que es joven y representa a Acción Popular.

También se ha ocupado la Cámara de los suplicatorios de los Sres. Azaña y Bello, que han sido concedidos con el voto en contra de los veinte revolucionarios vergonzantes, que han vuelto a ocupar sus asientos, a los que un día parecieron renunciar definitivamente para alistarse en las filas revolucionarias.

De actuación gubernamental hay que destacar el rescate de millón y medio de pesetas de las robadas en el Banco de España en Oviedo, meritorio servicio debido a las fuerzas mandadas por el Comandante Doval. Y de falta de previsora y enérgica actuación, los atracos, que vuelven a repetirse con alarmante frecuencia, poniendo en ridículo las fuerzas coactivas del Estado.

—Con gran concurrencia de delegados, representantes de más de 10.000 obreros, se ha celebrado en Salamanca un Congreso Regional de Sindicatos Profesionales Obreros, acordándose la constitución de una Confederación Regional Castellana.

### Por otras Repúblicas.

Ha sido en Portugal lo más sobresaliente de esta semana la visita del presidente de Acción Católica Española, don Angel Herrera, para dar una serie de Conferencias que han sido acogidas con insólito entusiasmo por el país vecino y hermano.

### De todas partes.

Yugoeslavia ha presentado una querrela en la Sociedad de las Naciones contra Hungría, acusándola de haber favorecido a los cómplices del asesinato del Rey Alejandro.

**Innerarity 57 - Ultramarinos - Comestibles**  
Pan integral y mantequilla fina de vaca. Muy nutritivo por no contener mezcla alguna.  
Servicio a domicilio rápido — Teléfono 1745  
**CELESTINO ALVAREZ**

**NO LO OLVIDE**  
LUNES = MIERCOLES = SABADOS  
durante los meses de invierno  
SALCHICHAS PURO LOMO  
**CASA RATO**



**Navarro Optico-Corrída, 49 - Gijón**  
GAFAS - RADIO - DISCOS  
Aparatos de Amplificadores - Bisutería  
OBJETOS PARA REGALOS

**Calzados Derby** Sábados y domingos  
exposición de los  
Nuevos Modelos de  
Calzados  
GIJÓN

EL GOLF-PLAYA será su deporte predilecto.  
LA CASA DAVID regala magníficos bastones para cultivarlo y ofrece a su distinguida clientela los elementos necesarios para hacer bella y amable la vida.

MÚSICA, DEPORTES Y PERFUMES  
Blasco Ibáñez, 26 — — Gijón

**== Rasgos y rasguños ==**

Después de la revolución, en las poblaciones más importantes de todas las provincias españolas se han rendido al Ejército y a la fuerza pública, homenajes entusiastas, traducidos en magníficos desfiles militares entre aclamaciones delirantes de la multitud, que aplaudía hasta dolerles las manos, lluvias de flores arrojadas por mujeres patriotas desde los balcones engalanados, arcos de triunfo y otras manifestaciones de fervor popular, que ponían en las almas una emoción culminante.

En todas partes se han apresurado a engrosar con su dinero la recaudación abierta para premiar a las tropas que han intervenido en la represión de la criminal revuelta que acaba de pasar.

Enlacen ahora todo esto con el afán triturador del ejército que han puesto Azaña y sus compañeros del bienio cuando «desgobernaron».

Y ¡a ver qué dicha!

II

Bueno; ya que no es posible librar a la calle de Cifuentes de su moderna nomenclatura, pedimos que, sin quitar a aquella el nombre de Manuel Azaña, se amplíe por toda la ciudad esta determinación, haciendo figurar en otras calles rótulos alusivos con los nombres «excelsos» de Largo Caballero, Teodomiro Menéndez, Valentín Álvarez, Companys, Prieto, el «Biribí», el «Pelangas» y otros héroes de la pasada revuelta.

Así se convertiría nuestra población en un libro abierto para la historia de nuestra civilización y de nuestra cultura.

Y no estarían de más alguna que otra estatua conmemorativa.

La «gran gesta», que ha pasado, todo se lo merece.

II

El señor Ministro de Agricultura, Jiménez Fernández, ha expuesto al defender su proyecto de ley sobre los yunteros de Extremadura, las doctrinas sociales de la Iglesia, contenidas en las Encíclicas de los Papas.

Un periódico de derechas—muy derechista—de Madrid, titulaba su comentario, adverso a las manifestaciones del ministro, en gruesos caracteres: «Un brindis al tendido de sol».

Un poco más de reverencia, querido colega.

II

Y a propósito de esta ley de yunteros. Cuando se discutía, el primer día, en el Parlamento, hubo un diputado de la Lliga que declaró, con toda frescura, que «él era muy cristiano, pero que no consentía que nadie le tocara a lo que es de su propiedad».

Que se vaya con el cuento a los revolucionarios.

Ya lo ha dicho nuestro ilustre jefe, señor Gil Robles, en aquel inolvidable mitin de los Campos: «El que tenga seis que se desprenda de dos, si es que quiere conservar los otros cuatro, porque si no se expone a perderlos todos.»

Y los hay, que en cuestión de «soltar la mosca», nunca escarmentan.

II

Según el Presidente del Consejo de ministros, las minas de Asturias no se abrirán mientras no aparezcan los fusiles que los mineros tienen guardados.

Esto nos parece muy razonable.

Depongan las armas y empuñen los instrumentos del trabajo.

Y les irá mucho mejor.

Aprendan de su jefe Indalecio Prieto, que ha tirado el pistón que un día sacó en el Congreso y ahora se entrega a una vida «padre» en la Costa Azul.

A «costa» de ellos.

Las mujeres que saben vestir con elegancia son siempre admiradas.

Este tipo de mujer, infaliblemente se preocupa de sus vestidos y sabe que para poder adquirir un tejido de verdadera fantasía en Lanería y Sedería, tiene que ser solamente en los

**Almacenes LA SIRENA**  
porque presentan surtidos grandísimos y los precios están siempre al alcance de todas las fortunas.

**Agua Prodigiosa "VISNU"**  
IDEAL PARA EL CUTIS  
en tonos blanco, rachel, rosado, moreno y ocre

**SALARIO FAMILIAR**

**FORMULAS PARA IMPLANTARLO**

IV.

Habíamos prometido en uno de nuestros artículos anteriores ocuparnos de las Cajas de Compensación y la memoria que estudiamos hoy nos dá pie para ello, ya que en ella se establece para llevar a cabo el salario familiar la implantación de las citadas Cajas.

Pido a todos un poco de atención para leer detenidamente lo que sigue. Merece la pena.

Las Cajas de Compensación resuelven de manera clara, sin complicaciones y sin grandes pendientes por parte del patrono lo que hemos dado en llamar «problema» (que no lo es) del salario familiar.

La solución para implantar el salario familiar solo estriba en «buena voluntad» y un poco de espíritu de «justicia social».

Un buen ejemplo de la ventaja que se obtendría con la implantación de las Cajas de Compensación lo tenemos en nuestra misma localidad con su secuela de Caja de Subsidios y Jubilaciones, que funciona con éxito innegable y rotundo.

Entre las muchas objeciones que se ponen como barrera para implantar el salario familiar ocupan lugar preferente las tres que ponemos a continuación:

1.ª Que todos los obreros casados y con hijos acudirían en demanda de trabajo al establecimiento o industria que tuviera establecido el salario familiar, colocando al patrono en el duro trance de rechazarlos por el solo pecado de tener muchos hijos, o de admitirlos gravando aún más el coste de la producción y colocándolos por tanto en inferiores condiciones de competencia con sus compañeros fabricantes.

2.ª Al pasar del salario individual al salario familiar el patrono pecha con una carga suplementaria, que es de naturaleza esencialmente variable, puesto que aumentará o disminuirá con las cargas de familia de sus obreros, impidiéndole prever lo que estas cargas representan para relacionarlas con el coste de su producción.

3.ª La diversa retribución a diferentes obreros (solteros y casados) por una labor igual, realizada en igual cantidad y con igual perfección, sembraría la discordia entre los obreros mismos, al hacer intervenir en la estimación del trabajo un factor que será muy noble y muy elevado pero que debe serle totalmente ajeno.

No hay que negar fuerza a estos argumentos; sería tonto. Sin embargo, se resuelven sencillamente con la Caja de Compensación. El principio en que se inspira es el siguiente:

Decididos los patronos a establecer una prima fija sobre el salario de sus obreros en proporción al número de hijos de cada uno de éstos, se constituyen en agrupación para contribuir a tal fin con una aportación proporcional a la importancia de la industria que cada uno de ellos tenga a su cargo. Esas primas fijas son percibidas por los obreros y el importe total de las mismas es satisfecho por los patronos asociados, en proporción, según queda dicho, a la importancia de su establecimiento o industria. De este modo es indiferente que un patrono tenga más o menos padres de familia entre sus operarios, puesto que la totalidad de las cargas es siempre satisfecha entre todos los patronos asociados; ninguno de éstos se ve en el trance penoso de no admitir al trabajo a los obreros con hijos, por temor a un aumento excesivo en su presupuesto personal de los subsidios familiares, y los patronos no se colocan unos respecto de otros, en condiciones de competencia desigual, puesto que todos gravan el coste de la producción en idéntica forma.

**LA INNOVACION**  
La economía bien entendida está en adquirir artículos de primera calidad en una casa cuyo sistema sea venderlos con mínimo beneficio  
Esta Casa existe y es bien conocida  
**LA INNOVACION**  
Novedades - Pañería - Tejidos  
Teléfono 13-15

**Mario de la Torre** Especialista en enfermedades del Aparato Digestivo — MEDICINA GENERAL  
RAYOS X — Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 7  
Cabrales, 75 — GIJON — Teléfono, 2513

**Farmacia y Laboratorio de M.ª del Carmen Cobián**  
San Bernardo, 75 — GIJÓN — Teléfono 2142

Este es el principio fecundo de la compensación que ha permitido la creación y el prodigioso desarrollo de las Cajas, resolviendo el problema del salario familiar.

Pero no termina aquí la labor de las Cajas de Compensación, puesto que además de tomar algunas a su cuenta las «cargas de ascendientes», que son la extensión del pago de las primas a los padres o ascendientes del obrero y su esposa, han establecido primas de matrimonio, de nacimiento y de lactancia, concediendo subsidios extraordinarios al tiempo de verificarse tales hechos familiares.

Además han establecido obras mucho más importantes relacionadas con el niño y el hogar.

La mayor parte de las necesidades materiales y morales de la familia obrera han sido tomadas en consideración.

En relación con el niño, la higiene prenatal y la higiene de la infancia cuenta con inmejorables servicios. Visitadoras que ejercen funciones de consejo y vigilancia cerca de la madre y el niño. Consultorios de primer orden, lucha contra la tuberculosis, Preventorios heliomarinos, modelos en su clase; Colonias infantiles, Refugios familiares para recoger a los niños cuya madre está en tratamiento en una Maternidad o en un hospital, etc., etc., defienden la salud y la vida de millares de niños con los más halagüeños resultados.

Admirables Escuelas del Hogar, en cuyo programa figuran los cuidados al enfermo, puericultura, educación de los hijos, corte, repase, cocina y economía doméstica. Las obreras aprenden además las nociones de higiene y los cuidados elementales al enfermo en espera del médico; como pueden vestirse económicamente, como se puede sacar partido de una instalación por modesta que sea y sobre todo aprenden a hacer reinar en el hogar la limpieza y el orden.

Finalmente, algunas Cajas han creado y repartido entre sus obreros útiles y bellas publicaciones de educación económica y social de la familia obrera, que han sido muy bien recibidas y aún afanosamente solicitadas. Una de estas publicaciones, la *Revue de la Famille*, revista mensual, ha llegado a tirar 180 000 ejemplares.

El desinterés, es el más noble y simpático carácter de estas instituciones.

Fraternidad y unión el fin inmediato. Lealtad, Justicia y Paz Social el mediato o último.

¿Por qué no implantarlas?  
Juan del Cura.

**CHISPITAS**

Un periódico llama «viático» a los quinientos millones que González Peña se llevó del Banco de España.

Si llega la defunción no hay dinero que pague su sepelio.

Y los pobres camaradas muertos bajo su mando fueron enterrados laicamente.

Y sus viudas y huérfanos en desolador desamparo.

El al bollo y los camaradas al hoyo. ¡Bobalicones!

A algunos les estorba el estado de guerra en que se encuentra España.

Y desean que desaparezca pronto.

¿Para qué?  
Si esto es guerra, que nunca haya paz —decimos nosotros.

Dime lo que lees y te diré lo que eres —se ha dicho.

Por eso, cuando veo en ciertas manos el «Heraldo de Madrid», «La Tierra» y otros periódicos por el estilo, me doy cuenta enseguida de los puntos que calza el lector.

Sobre todo si éste va bien vestido y tiene algo que perder.

De majaderos está el mundo lleno. Ya está juzgado.

**ALMACENES GIJON**  
Comprando en estos Almacenes su ropa de invierno ahorrará usted dinero é irá elegantemente vestido.  
Teléfono 1417  
CORRIDA, 59

**Laboratorio de Análisis Clínicos de la Farmacia de J. Escalera**  
a cargo de Fernando Prendes Escalera  
Farmacéutico diplomado de la Facultad de Medicina de París. Análisis completos de orinas, esputos, sangre (Wasserman), heces, etc.  
PREPARACION DE AUTOVACUNAS  
S. Bernardo, 49 y T. Cabrales 7. T. 1320 GIJON

**DE MIERES**

**La Juventud Católica dá cuotas y alimentos a las familias de los obreros**

Por tal motivo es numerosa la cantidad de gente que diariamente forma cola para inscribirse

En el local de la Unión Comercial, donde las Juventudes Católicas Masculina y Femenina han fijado su oficina, se ve a diario una cola de gentes que, amparadas por dichas Juventudes van a percibir su cuota y otras a inscribirse. Trabajo nos cuesta entrar allí cada vez que lo efectuamos. Todas estas gentes son mujeres y familiares de obreros, y según el número de familia reciben la cuota y alimentos.

Las Juventudes formaron comisiones, integradas por dos hombres y dos mujeres y las cuales tienen sus correspondientes distritos que recorrer, siendo su principal objeto conocer las casas en que reina la miseria y hambre.

De esta forma los jóvenes católicos se van introduciendo por esos barrios obreros, donde en esta ocasión son acogidos con cariño, lo que no sucedería en otras.

Son las cuatro de la tarde, llueve copiosamente y cobijado bajo el paraguas acompaño a una de esas comisiones por andurriales llenos de lodo. Las callejuelas son tan sumamente estrechas, que nuestros paraguas pasan de milagro, por lo que tenemos que ir de uno en uno. En la primera puerta que llamamos sale una viejecita que se extraña de nuestra presencia.

Le damos cuenta de que formamos la Comisión encargada de dar alimentos a los necesitados. ¿Cuántos son en su casa?

—Soy sola—nos contesta aún extrañada y perpleja.

En su mano le dejamos algunos alimentos y le asignamos la consiguiente cuota. Entonces recibimos una serie de bendiciones.

—Dios les pagará esta limosna, vieja y todo me veo obligada a vender algo de fruta para mal comer. Ya veo que todavía hay personas caritativas...

Dos puertas más allá unos pequeños descalzos juegan con unas cajas de cartón.

—¿Está tu mamá?

Y el mayorcito de dos años entra para casa llamando con su vocecita «mama, mama», mientras el otro, que apenas anda, se nos queda mirando con asombro. Se le la madre y repetimos siempre la misma frase.

—¿Son ustedes los encargados de eso? Yo ya había oído hablar de ello, pero no me atrevía a ir a apuntarme porque... no se si sabrán... el mi marido está preso.

—En eso no reparamos señora; usted tiene hijos, tendrán hambre...

Y acepta nuestros alimentos.

Así, día tras día, con los mismos pasos, van las Juventudes realizando esa labor tan hermosa como caritativa, que brilla a los ojos del pueblo.

Las colas siguen en aumento; pues es de saber que esta labor alcanza a todo el concejo y las Juventudes han determinado fijar oficinas en Turón, Figaredo, etc., y demás pueblos que correspondan.

  
Cristales científicos Stigmal y Punktal Zeiss  
Gafas prismáticas. — Artículos para regalo. —  
Bisutería. — Fantasías. — Radios.  
**Optica Covadonga**  
San Bernardo, 37 — Gijón

**Tejidos Caneja**  
Los más acreditados por su calidad :: Los que más se venden por no admitir competencia.  
Pañería - Lanería - Sedería - Confecciones  
San Bernardo y Jovellanos.  
Teléfono 13-19 — Gijón

**FERRETERIA GREGORIO ALONSO, S. A. - GIJON**  
Almacenes de Ferrería — Quincalla — Loza y Cristalería — Artículos sanitarios — Herramientas — para Ferrocarriles y Minas —

**Ferretería Delgado**  
AGENCIA URALITA  
Teléfono 85 — LLANES

**S. A. JULIANA**  
MATERIALES DE SANEAMIENTO  
Exposición: Pi y Margall, 1. — GIJON

## Lo que no muere

¿Es cierto que la muerte es un sueño sin fin? El espíritu de *Rousseau* se levanta para decirnos por los labios de su *Emilio*: «Huid de los que bajo pretexto de explicar la naturaleza, siembran en los humanos corazones desconsoladoras doctrinas. Derribando, destruyendo, hollando bajo sus pies todo lo que los hombres respetan, roban a los afligidos el último consuelo de su miseria, a los poderosos y ricos el único freno de sus pasiones, arrancan del fondo de las conciencias el remordimiento del crimen y la esperanza de la virtud, y se vanaglorian aún de ser los bienhechores del género humano. Jamás la verdad es dañosa para los hombres—dicen. Así lo creo yo también; y esta es, a mi parecer, una gran prueba de que no enseñan la verdad.»

La mente de *Voltaire* grita luego contra los ateos: «Quitad a los hombres la creencia en un Dios vengador y remunerador: *Syla* y *Mario* se bañan entonces con delicia en la sangre de sus conciudadanos; *Augusto Antonio* y *Lépido* sobrepujan los furiosos de *Syla*; *Nerón* ordena, a sangre fría, el asesinato de su madre.»

A las voces de *Rousseau* y de *Voltaire* acompañará armónicamente en nuestras conciencias una viva protesta contra esa frase de horrible y de infame nivelación. ¿La muerte es un sueño eterno para el justo y para el malvado, para el santo y para el hipócrita, para el héroe y para el bandido, para el mártir y para el cobarde?... ¿Todo duerme?... ¿Duerme la virtud de una madre al lado de la impudencia de la cortesana? ¿Duerme siempre la caridad al lado de la calumnia, la modestia junto a la soberbia, la virginidad confundida con la prostitución, el patriotismo revuelto con la traición, la venganza con el perdón, el odio con el amor y la verdad con la mentira?... No es posible: la naturaleza humana se revuelve aturdida y la conciencia se subleva indignada.

Si la muerte es el sueño, ¿cómo allá en lo antiguo la nigromancia judía evocaba los muertos para preguntarles la verdad? ¿Cómo *Saul* pedía a la pitonisa de *Eudor* que alzase la sombra de *Samuel*, y cómo *Elías* rogaba a Dios que resucitase al hijo de la viuda de *Sirepta*? ¿Cómo *Job* guarda la esperanza de la resurrección y se consuela en ella de sus tribulaciones? ¿Cómo desde él acá la creencia en la inmortalidad se halla grabada en el alma de todos los hombres sensatos y en la conciencia de todos los pueblos que se irritan al oír la contradicción descarada e impunemente por los *Saduceos* y por los modernos materialistas?...

Se dice que la naturaleza no construye sobre el vacío; que su voz es la voz de la verdad; que la naturaleza no miente; pues bien; ¿cómo habría creado la naturaleza humana un sentimiento y una idea que no se aplicasen a nada? ¿Cómo la naturaleza nos empuja melancólicamente pero con amor hacia el cementerio, nos hace depositar coronas sobre una tumba, sembrar flores, sombrearla con sauces y laureles y regarla de lágrimas? ¿Cómo nos arrastra con el pensamiento hacia la muerte, nos obliga a doblar la rodilla ante un sepulcro, impulsa hacia los labios una oración, nos hace guardar la urna funeraria como un depósito de sagradas reliquias, y nos manda construir sobre ella un monumento de piedra, símbolo de la eternidad de la idea, y a su alrededor un cementerio, templo del pasado, como la Iglesia es el templo del porvenir? ¡Ah! ¡No todo muere!

Marcelina Montoto de la Vallina.

Oviedo, noviembre 1934.

## Un nuevo establecimiento de Peluquería que merece ser visitado

Más de una vez nos hemos dirigido desde aquí a nuestros amigos para señalar la necesidad de que tengan en cuenta nuestras instrucciones en todo lo que se refiera al apoyo que deben prestar a quienes comparten sus ideales.

Muy oportuno nos parece recordar esto con motivo de la apertura del nuevo establecimiento de Peluquería de señora sito en la calle de Pelayo, 7, bajo. Se halla al frente de este establecimiento, modelo verdaderamente de los de su género, *Nati*, conocida manicura y «marcelista» muy experta que fué de la Casa Estrada.

En este nuevo establecimiento, que lleva el nombre de su dueña «*Nati*», Peluquería de Señoras, se realizan trabajos con tanto esmero y arte como economía. Véanse en prueba de esto sus precios:

Permanentes: 8 y 10 pesetas, las corrientes.  
Especiales, sin amoniaco, a 15 pesetas.  
Los demás servicios están a tono con los señalados.

# : Agricultura y Ganadería :

## EN LA BRECHA

La gestación de Tratados Comerciales con Uruguay y Holanda demostró que nuestros diputados conocen a fondo las cuestiones agro-pecuarias, dispuestos siempre a contender en el terreno en que se intente menoscabar los intereses de Asturias.

El Tratado Comercial con Uruguay no se ratificará porque en el Congreso nuestros representantes jamás suscribirán la desaparición de Asturias como región eminentemente ganadera.

Ha de prevalecer el interés básico, vital, legítimo, de la ganadería norteña, sobre el muy secundario y aleatorio, de una circunstancial exportación de aceite que, sin resolver problema alguno, origina gravísimo daño a otro sector nacional.

Las consecuencias que derivarían de la ratificación de ese Tratado afectan tan fundamentalmente la economía asturiana, que resulta de mínima trascendencia el concierto con Holanda, y aún pudiera, en cierto modo, servir de acicate para que nuestros industriales acoplen sus iniciativas al tono que marcan los mercados mundiales.

A. M.

## Frutas de Asturias

Las plantas frutales requieren más trabajo que capital, razón que aconseja incrementar su cultivo, pues que proporciona al agricultor medio fácil de ganarse la vida.

Si se estimula la inteligencia del campesino con nuevas prácticas y mayores rendimientos, se multiplicarán las pequeñas propiedades, formándose cultivos frutales especializados, según el clima, el terreno, la orientación.

La hectárea de terreno cultivada en frutales, tiene en Italia los rendimientos que siguen:

Massa Lombarda, melocotoneros, 3.000 pesetas; Sorrento, limones, 6.000; id. naranjos, 5.000; Nápoles, nogales, 1.200.

Para el progreso de la producción agrícola es necesario industrializar muchos cultivos, particularmente la fruticultura, que si se ejerce racionalmente, es fuente de riqueza para el país, derivando de ella insospechados beneficios sociales para nuestros labradores.

La importancia económica de la fruticultura quedará compendiada en un solo dato: Italia consume 1.500.000 kilogramos de fruta (o sea millón y medio de toneladas) que valen 500.000.000 de pesetas. Entre 34 millones de italianos, corresponden a un gasto anual de 44 kilogramos fruta, valor aproximado 14 pesetas.

Noviembre, 1934.

A. M.

## Cómo se reduce el costo de la cosecha

El mejor medio para reducir el costo de la cosecha es, en casi todos los casos, aumentar el rendimiento por hectárea.

Aumentarán los gastos de producción, pero se reducirá sensiblemente el costo por quintal.

Con referencia al Canadá, las estadísticas de cinco provincias durante cinco años, marcan una media de 32'3 unidades por acre para la producción de avena, en las explotaciones particulares; ese rendimiento se eleva a 55'8 unidades por acre en los campos de las Granjas experimentales.

Igual sucede con las demás cosechas, aventajando siempre de 50 a 75 por 100 el promedio general en el país.

Estas cosechas más elevadas, costaron algo más caro en igual extensión cultivada, pero el costo por unidad producida resulta mucho más barato.

Sea grande o pequeña la cosecha, hay determinados gastos que no varían, siendo poco numerosos los que acrecen directamente con el rendimiento.

La renta por el uso de la tierra, la preparación del suelo, las semillas, la recolección y las máquinas empleadas, no cambian apreciablemente sea cualquiera el rendimiento.

Cierto que los gastos de manutención, de entrojamiento y de trilla, aumentan con el mayor rendimiento, pero forman una proporción relativamente pequeña del costo total.

## PROFESORA

Enseñanza graduada

Lecciones a domicilio

Informes: en ésta Administración.

Teléfono, 2148

## Labor de propaganda

Asturias necesita Sindicatos de orden, constructivos, económicos, que procuren al labrador medios de poder vivir sin tantas dificultades, fomentando la producción, acreciendo el rendimiento, sirviendo la ciencia para mejorar la condición humana.

Exportaciones colectivas de ganado, compras colectivas de abono químico, semillas... Mutualidad, cooperación, Cajas rurales... Cuan-to constituye freno para tratantes, comerciantes, usureros...

¿Dónde están?

Atrae más la política, y mientras se discuten cuestiones que ignoramos, el precio del ganado, baja; el costo del maíz y de los piensos, sube; pastos y forrajes degeneran y escasean, porque el labrador está metido en política.

Este cuadro, ruinoso para el campesino, es la apoteosis del usurero; el triunfo del cacique; el frenazo brusco en el paso de llevarlo a propietario.

La propiedad en manos de sus legítimos dueños, no puede venderse por el precio bajo a que cotiza; ni a ese precio bajo puede el labrador comprarla, porque le faltan esas pocas pesetas.

El de arriba espera que por arte de magia las tierras recobren su primitivo valor, los llevadores se convierten en buenas personas y paguen sus rentas.

El de abajo, espera pescar en río revuelto una propiedad que no le pertenece.

Unos y otros lo esperan todo de una providencia—con minúscula—que estúpidamente se forjaron a capricho.

De consentirles seguir encastillados en tan necias ideas, producción, bienestar, región y patria, desaparecerán del mapa.

Es necesaria una propaganda permanente, dura, difícil, pero a la larga fecunda, constructiva, patriótica.

Para esa propaganda, para esa labor de organización, hace falta dinero; y lo que puede esperarse de nuestros ricos lo traduce bien claramente el último párrafo de la nota publicada por la Asociación Patronal Católica de España: «No toleremos un día más la vergüenza de ver morir de hambre a hermanos nuestros, que piden trabajo, mientras tengamos una peseta paralizada!»

Es un apóstrofe durísimo en boca de quienes conocen el pañol

Ha de ordenarse la acción cooperativa y sindical, partiendo de organizaciones gremiales pecuarias, hacia la transformación de la leche en productos lácteos, que rinden más beneficio que la carne.

## ¡Lo mismo que en Asturias!

Leemos: «Días pasados visitó la villa de... el Servicio Agronómico ambulante, previo anuncio en las diferentes parroquias, para conocimiento de los agricultores, coincidiendo uno de los días con la celebración de mercado.

Entre las prácticas efectuadas figuró la elaboración de quesos, habiéndose puesto de manifiesto las inmejorables condiciones que para esta industria agrícola tiene la leche del ganado del país, ya que da un rendimiento superior en un tercio, por lo menos, al de la leche de vacas suizas, lo que pone de relieve el porvenir de dicha industria en... tanto más por la depresión en el precio de la carne.

También se hicieron prácticas de caponaje a petición de diversas personas interesadas, que ven en la industria del cebo de las aves un aumento de valor de sus productos.

Se dieron conferencias sobre cultivo de la remolacha forrajera; preparación y transformación del estiércol; encalado y abono de terreno sobre formación de prados y regeneración de los mismos.

Se contestaron numerosas consultas hechas por los agricultores.

A todos los actos, a los que concurrió numeroso público, asistieron las autoridades, entre ellas la representación del Excmo. Sr. Gobernador de la provincia.

Se planearon las enseñanzas que han de efectuarse la próxima primavera, estableciéndose en las distintas parroquias semilleros de remolacha forrajera para su reparto entre los agricultores; ensayos de cultivo de trébol violeta, poda de frutales, tratamiento de enfermedades, etc.

En próximos días, la Cátedra Agrícola ambulante visitará las zonas de...

¡Lo mismo que en Asturias!

## HOTEL «PARISO»

Restaurant de primer orden — Agua corriente en todas las habitaciones — Teléfono 113 — LLANES

## COOPERACION DE PRODUCTORES

### Ganado de cerda

La racional explotación del suelo, ha de combinarse con la cría y acertada selección de razas ganaderas, si la finalidad ha de ser un campo próspero.

Dinamarca y Canadá marcan el camino.

Las Cooperativas danesas consiguen introducirse en el mercado inglés colocando allí la carne de cerdo a precios remuneradores y, como consecuencia, los agricultores comprobaron que la tierra destinada a cultivo de cereales daba menor rendimiento que dedicándola a pastos una parte; la otra, a sembrar remolacha forrajera.

Intimamente aliadas, agricultura y ganadería danesas se amoldaron de modo inteligente a las circunstancias del mercado, consiguiendo beneficios imposibles de lograr si persisten en el cultivo de cereales.

Al depreciarse los trigos, Canadá señala una reforma análoga a la de Dinamarca; las granjas canadienses son hoy criaderos de cerdos, y sus poderosas Cooperativas, luego de abastecer el consumo nacional se lanzan a la conquista de mercados exteriores.

Es famoso el matadero cooperativo de cerdos allí establecido: lo integran 2385 criaderos del distrito, que aportaron, cada uno, cien dólares al contado, comprometiéndose a pagar 50 dólares más si la Cooperativa lo acuerda.

Tienen también compromiso de entregar durante diez años, 40 cerdos por año y accionista.

Ya se instaló otro matadero dedicado especialmente a preparar jamón ahumado para la exportación.

Ganadería próspera solo puede existir cuando son baratos los forrajes y los piensos concentrados, especialmente el maíz.

## La Tintorería de París

es la que más y mejor trabaja en Asturias  
Sucursal en Llanes—Librería de M. Tamés

## Librería y Papelería de M. Tamés

Es la preferida por el público católico

LLANES

## Casa MONTALBAN

Tejidos, Novedades, Juguetería y Objetos para regalo

Teléfono 22 — LLANES

ULTRAMARINOS FINOS

## CASA GAVITO

Teléfono 4 — LLANES

## Academia BENITEZ

Bachillerato y Comercio — Internos y Externos

— POSADA DE LLANES —

Coloniales, Cereales, Abonos y Maquinaria Agrícola

## FRANCISCO SORDO BALMORI

Teléfono 4 — POSADA DE LLANES

## Angel Inganzo Parres

Ferretería y Materiales de Construcción

— POSADA DE LLANES —

## Hotel LOS PICOS DE EUROPA

Agua corriente y cuarto de baño — Automóviles de alquiler y de línea entre Llanes, Arriandas y Panes, en combinación con los trenes — MIGUEL MORAN — ARENAS DE CABRALES

## Jabón «EL RAYO»

Producto inmejorable para toda

— clase de usos domésticos —

Estómago, Intestinos, Hígado y Nutrición. (Diabetes

Reumas, Obesidad)

ESPECIALISTA:

## Ramón G. Cobián

Cura Sama, 7 — Teléfono 2845 — GIJÓN

## La mejor sidra champagne

## Zarracina

Lavad con

## Jabón Chimbo